



**tam tam**  
número 75 | julio de 2019

# Emaús es un manifiesto. Una

50° ANIVERSARIO DEL MANIFIESTO UNIVERSAL  
**UNA BASE**  
POR CONSTRUIR ENTRE TODOS

tam-tam, el periódico mural de Emaús

«Emaús es un manifiesto. Una manifestación de actuaciones. Actuaciones en el terreno. Incendio, cataclismo, acto altruista. Construir, reparar, financiar, acoger, exigencia sin nada a cambio y sin equívoco. Emaús rastrea la fría vereda, convertirá la miseria en su presa».

Patrick Guillain, *Emaús y el mundo*, 2019



## Editorial

Patrick Atohoun, presidente de Emaús Internacional

El 24 de mayo de 1969, el Abbé Pierre convocó a todos los grupos Emaús del mundo a su primera Asamblea Mundial, que se celebró en el Parlamento Federal suizo, en Berna. Con una actitud ambiciosa y visionaria, adoptaron entonces el Manifiesto Universal, que se convertiría en lo que es aún hoy: la base común de nuestro movimiento internacional. Si hemos vuelto a Berna exactamente cincuenta

años después de aprobar el texto fundador es porque, después del tiempo transcurrido y las cuestiones que ha abordado Emaús, todos nosotros creemos que nuestra responsabilidad conjunta es ayudar a los más excluidos, a quienes más sufren, a tomar las riendas de su propio destino en cualquier contexto, por difícil que este sea. En este día hemos vuelto a hacer nuestro el Manifiesto Universal, un texto

que nos insta a luchar contra las causas de la pobreza. Pero nuestra misión actual no solo consiste en actuar, sino también en denunciar las situaciones de injusticia y en señalar a sus responsables. Nuestro Manifiesto Universal sigue vivo porque nosotros lo encarnamos. ¡Ahora debemos unirnos para hacerlo realidad y alimentar la esperanza de una sociedad solidaria!



## Todos a bordo

- La fotógrafa suiza Brigitte Besson immortalizó la jornada de conmemoración del Manifiesto Universal. Si os apetece recordar los mejores momentos del acto, visitad la nueva galería de imágenes de Emaús Internacional en [www.flickr.com/photos/emmaus\\_international/](http://www.flickr.com/photos/emmaus_international/)
- Patrick Guillain, intérprete suizo de slam, jugó con las palabras e hizo suyas nuestras luchas para que la fuerza del Manifiesto resonara en la sala del Parlamento Federal de Berna. Fue un auténtico placer disfrutar de su extraordinario talento. Si queréis leer su poema completo, acceded a la web del acto (a través de nuestra página): [manifiesto.emmaus-international.org](http://manifiesto.emmaus-international.org)
- También os invitamos a volver a leer el Manifiesto Universal, disponible en 21 idiomas en la web del acto (a través de nuestra página): [manifiesto.emmaus-international.org](http://manifiesto.emmaus-international.org)

Una publicación de Emaús Internacional, 2019  
47 av. de la Résistance - 93104 Montreuil Cedex (Francia)  
Contacto: [communication@emmaus-international.org](mailto:communication@emmaus-international.org)

Director de la publicación: Patrick Atohoun  
Idea y redacción: Raphaële Monnet y Nathalie Péré-Marzano  
Traducción: Lara Cortés Fernández  
Diseño gráfico: Nicolas Pruvost ([www.tiens-donc.com](http://www.tiens-donc.com))  
Ilustración: Alexandre Ballaman  
Créditos fotográficos: Brigitte Besson, Patrick Piro  
Cita: Patrick Guillain, *Emaús y el mundo*, 2019  
Impresión: L'Artésienne  
Impreso en papel procedente de bosques sostenibles con certificación FSC®

[www.emmaus-international.org](http://www.emmaus-international.org)

Emmaús International | emmausinternational | flickr Emmaús International

# manifestación de actuaciones. Actuaciones en el terreno. Incendio, cataclismo, acto altruista.

## Emaús en movimiento

En la mañana del 24 de mayo de 2019, doscientos representantes de Emaús Internacional, llegados de Suiza y el resto de Europa, África, América y Asia, volvieron a tomar la sala del Consejo Nacional del Parlamento Federal suizo para hablar del sentido del Manifiesto Universal ayer, hoy y siempre. Recordamos las mesas redondas que marcaron esa mañana.



José Aravena, Godefroid Bodeüs y Georges Chevieux, en la Asamblea General de 1969. Mesa redonda «Los motivos de la redacción del Manifiesto Universal y la creación de Emaús Internacional».

**UNA BASE COMÚN CARGADA DE ESPERANZA**  
En 1963, cuando el Abbé Pierre estaba recorriendo Latinoamérica para conocer sus comunidades Emaús, estuvo a punto de morir en el naufragio del barco en el que viajaba. Aquella experiencia marcó un antes y un después en la historia y el futuro del movimiento. «Nos explicó, angustiado, lo que podría haber sucedido si hubiese muerto [...] —cuenta José Aravena—: él era la única persona que tenía los datos de contacto de todos los grupos Emaús». De ahí surgió la necesidad de crear una red internacional. Por eso, y en vista de que «había perdido su famoso cuaderno negro con los datos de los miembros de Emaús —recuerda Georges Chevieux—, en nuestro tiempo libre lo ayudamos a reelaborar un anuario de los grupos [...], ¡una tarea enorme!». Gracias a aquel esfuerzo, Godefroid Bodeüs tuvo el privilegio de acudir a Berna para «valorar y adoptar el Manifiesto Universal».



Emmanuel Siambo, presidente de Emaús Solidarité Ouaga (Burkina Faso). Mesa redonda «El Manifiesto, fuente de inspiración y compromiso».

**TODA UNA FUENTE DE INSPIRACIÓN**  
Aunque Emmanuel Siambo se incorporó al movimiento Emaús en 1990, no fue hasta un tiempo después cuando descubrió el Manifiesto Universal y su principio de «servir primero a quien más sufre». Aquella frase [...] fue uno de los factores que me impulsaron a participar en la lucha contra esa lógica de pensar en uno mismo antes que en los demás. Combatir las causas de la pobreza... Yo ya sabía que esa tarea sería larga, pero lo cierto es que también resulta apasionante», explica. Todavía hoy este Manifiesto lo acompaña a todas partes: «Lo llevo en mis pensamientos, en mi conciencia, y trato de vivirlo cada día. Convierte a todas las personas, de cualquier tipo y sin ninguna exclusión, en la prioridad de nuestras vidas, de nuestras luchas. Aboga por el respeto y la dignidad de todos los seres y por el trabajo colectivo en aras de la solidaridad».



Moon Sharma, responsable de Tara Projects (India) y vicepresidenta de Emaús Internacional. Mesa redonda «El sentido actual del Manifiesto».

**UN TEXTO QUE SIGUE CLAMANDO VERDAD**  
Con la adopción del Manifiesto Universal, se creó un marco para la lucha contra las causas de la pobreza. Para Moon Sharma, este texto sigue estando vivo y plenamente vigente ante los retos de nuestro mundo: «Hoy, después de medio siglo, el Manifiesto es tan relevante y tan crucial como lo era cuando nació. En la actualidad tenemos que lidiar con enormes problemas relacionados con la pobreza, la violación de los derechos humanos, la injusticia, la intolerancia y la discriminación, lo que ha generado una violencia sin precedentes». Para dar respuesta a esta situación y proponer nuevas alternativas, Emaús debe permanecer unido: «En vista de la realidad actual y los retos comunes a los que todos nosotros, miembros del movimiento, nos enfrentamos en el planeta entero, es imprescindible que trabajemos juntos. Solo así conseguiremos cambiar el mundo».



Paul Daroueche, compañero del grupo rumano de Satu Mare (Rumanía). Mesa redonda «La pertinencia del Manifiesto Universal para los próximos 50 años».

**UN ARMA PARA LOS JÓVENES**  
Para Paul Daroueche, la victoria en esa buena guerra de la que hablaba el Abbé Pierre (la guerra contra la pobreza) aún está lejos: «Los problemas que él detectó en su momento siguen presentes, las desigualdades continúan creciendo [...] y cada vez más hombres, mujeres y niños viven en condiciones lamentables». Por eso, si el movimiento Emaús quiere ser un provocador de cambio, tendrá que dirigirse a la juventud: «Nuestros jóvenes son un tesoro y la red Emaús debe apoyarse en ellos para avanzar y velar por que no se pierdan los valores del Abbé Pierre, su experiencia y sus enseñanzas. En 1962, él mismo nos dijo: "Una civilización se mide por la calidad de los instrumentos de cólera que ofrece a sus jóvenes". ¡Transmitámosles esa rabia que nos empuja a librar la buena guerra!».

## Escala en... Berna (Suiza)

La Federación Emaús Suiza fue la anfitriona de la jornada de conmemoración del Manifiesto Universal: el pasado 24 de mayo, junto con los compañeros y compañeras de sus nueve comunidades, se movilizó en Berna para acoger a los representantes del movimiento del mundo entero.

Todo empezó con una descabellada propuesta de François Mollard, presidente de la Federación Emaús Suiza: volver al Parlamento de su país cincuenta años más tarde para celebrar el medio siglo de vida del Manifiesto Universal. Lo que en un principio pareció una utopía se hizo realidad unos meses después, el pasado 24 de mayo, gracias a la presidenta del Consejo Nacional suizo de las Cámaras Federales. «Me parecía lógico que la conmemoración de este acto excepcional estuviese a la altura del mensaje que se transmitió en su momento, para ratificar sus principios en una época en la que necesitamos la solidaridad internacional más que nunca», declaró François Mollard unas semanas antes del evento.

Tras aquella mañana organizada en torno a mesas redondas, la plaza Waisenhausplatz, junto al Parlamento Federal, se convirtió en una verdadera «aldea Emaús» abierta a la población local. Allí, las comunidades y los grupos de toda Suiza ofrecieron una comida solidaria y dieron a conocer las tres luchas que libra nuestro movimiento en el mundo entero. Si esa tarde festiva fue un verdadero éxito fue gracias a todas estas comunidades y a su evidente entusiasmo. Para



Jérémie Udry, compañero de Emaús Valais y miembro del grupo de trabajo que preparó el encuentro, aquella jornada se vivió como «una oportunidad única para estrechar lazos y dar a los compañeros y compañeras de Suiza la posibilidad de reunirse».

Gracias a la movilización de todos vosotros, tanto en Berna como en el resto del mundo, esta jornada nos ha permitido transmitir la herencia de miembros históricos y, sobre todo, revitalizar el ADN del movimiento Emaús.